



STADT **FURTWANGEN** IM SCHWARZWALD  
GR-Wahlperiode 2014/2019

Sachbearbeiter : Angela Klein

Aktenzeichen : 231.075

Vorlage Nr. : GR 140/2015

Datum : 30.11.2015

Verteiler : BM, FV, GR, OV, AL, P, Z, z.d.A.

Anlagen : Projektbeschreibung der Schulmusik-  
Partnerschaft Furtwangen-Bergamo-Lyon

Thema:

Europäische Schulmusik-Partnerschaft  
Furtwangen-Bergamo-Lyon

- öffentlich -

**Vorschlag zur Beschlussfassung im Gemeinderat am 15.12.2015**

Die Stadt Furtwangen im Schwarzwald stimmt der Vereinbarung einer Zusammenarbeit in Form einer Schulmusik-Partnerschaft mit der Gemeinde Osio Sopra/Italien im Rahmen eines europäischen Projektes zu mit dem Ziel, einen entsprechenden EU-Förderantrag zu stellen.

## **Sachverhalt mit Erläuterungen und Begründungen**

Der musikalische Schüleraustausch zwischen den beiden Schulen der Gemeinde Osio Sopra/Italien aus der Nähe von Bergamo und dem Otto-Hahn-Gymnasium mit Realschule (OHG) entstand aus einer persönlichen Beziehung von einer Furtwanger Lehrerin und der Frau des Dirigenten „Musica Ragazzi“ aus Osio Sopra. Aus diesem losen Kontakt ergab sich im Laufe der Jahre eine feste Freundschaft zwischen den beiden Schulen.

So musizieren seit 1996 Schüler/innen der Mittelschulen aus Spirano und Osio Sopra gemeinsam mit den Schüler/innen des OHG in Furtwangen. Ihr Programm wird in einem gemeinsamen Workshop erarbeitet. Die Konzerte, die miteinander erarbeitet wurden, zeichneten sich in der Folgezeit durch ihre große Vielfalt und Abwechslung aus. Schon 1998 notierte der Redakteur des Südkuriers, dass eine „solche Vielfalt, die einen laufenden Wechsel bei Musikern und Instrumenten erforderte, (...) eigentlich in einem Konzert ungewöhnlich“ sei. Auch werden die Gruppen gemischt, so dass eine große Anzahl unterschiedlicher Kombinationen möglich wird: Flöten und Streichorchester, Bläserorchester und Flöten. Bläser des OHGs verstärken die Bläser aus Osio Sopra und umgekehrt.

Die Bürgermeister von Osio Sopra und Spirano betonen die Bedeutung dieses Austausches. Es sei für ihre Städte ein außergewöhnliches Ereignis. Im Zuge des europäischen Zusammenwachsens sei es unabdingbar, dass auch die Menschen sich näher kämen und Toleranz und Verständnis entwickeln. Die Musik eigne sich besonders gut zur Verständigung, sie helfe Sprachbarrieren zu überwinden.

Neben dem gemeinsamen Musizieren kommt bei allen Besuchen der persönliche Kontakt nicht zu kurz. Selbstverständlich werden die Gruppen in Familien untergebracht, so dass man die Kultur des jeweiligen Gastlandes hautnah erleben kann

Die Stadt Furtwangen unterstützt dieses Projekt von Anfang an, stand aber bisher einer offiziellen Städtepartnerschaft eher ablehnend gegenüber aufgrund der zu erwartenden hohen Kosten. Durch den Abschluss einer Vereinbarung zur Zusammenarbeit in Form einer Schulmusik-Partnerschaft im Rahmen eines europäischen Projektes soll es ermöglicht werden, Fördergelder aus EU-Mitteln zu bekommen. Die Besonderheit dieses musikalischen Projektes läge u.a. auf dem Thema Inklusion. Deshalb sollte die integrative Schulband Rolling Bowling OHG/Bregtalschule partizipieren. Weitere Einzelheiten können der beigefügten Projektbeschreibung entnommen werden.

## **Stand der Vorbereitungen**

Seit 1996 besteht eine Schulmusik-Partnerschaft zwischen dem Otto-Hahn-Gymnasium mit Realschulzug und Schüler/innen der Mittelschulen aus Spirano und Osio Sopra. In einem Jahr fahren die Schüler/innen des OHGs nach Bergamo, im Folgejahr steht der Gegenbesuch aus Italien an.

## **Kosten und Finanzierung**

Die Finanzierung der bisherigen Schulpartnerschaft läuft über das Schulbudget des Otto-Hahn-Gymnasiums mit Realschulzug.

Von Seiten der Stadt erhalten die Austauschschüler eine Geschenktasche mit Prospekten und einer kleinen Aufmerksamkeit, den Lehrern wird jeweils eine Flasche Wein überreicht.

Die EU fördert Projekte wie dieses in Abhängigkeit von der Teilnehmerzahl:

bei 41 – 55 Teilnehmern mit	7.500 €,
bei 86 – 100 Teilnehmern mit	14.500 €.